

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfia. Remitiendo el importe de D. N. Fábres de la suscripción por gastos.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 6 meses. por finca.
Los no suscriptores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Del Diario de Barcelona:

Situación de los ejércitos beligerantes en los Estados Unidos.

Por las noticias ultimamente llegadas del teatro de la guerra parece que el general Burnside, el nuevo general jefe del ejército del Potomac, ha determinado ya el plan de campaña que debe seguir para atacar á Richmond. La toma de la capital de los confederados es el tema obligado del pueblo norte-americano, su sueño dorado, el fin de sus deseos, el premio de sus inmensos sacrificios. Así, pues, los planes de los diferentes generales que se han venido sucediendo en el mando del ejército de Virginia desde el principio de la guerra tuvieron por objeto la toma de Richmond, y cada uno quiso lograrla á su manera y por un camino distinto.

Mac-Dowell se propuso atacar la capital de los confederados marchando en derechura hacia ella por el valle de Virginia, pero le detuvo la derrota de Bull's Run. Banks concibió el pensamiento de envolverla siguiendo el valle Shenandoah y sufrió un terrible descalabro en Winchester. McClellan trató de acercarse á Richmond por el Sudeste, y fué batido en Fair Oaks. Burnside quiere, segun parece, embestir la capital separacionista por el camino de Fredericksburg, al Norte, y por Suffolk, al Sur, interponiéndose por esta parte entre Richmond y Charleston. ¿Será Burnside mas afortunado que sus predecesores? ¿Sufrirá como ellos alguna derrota al querer llevar á cabo una empresa en la cual aquejados se estrellaron? A nuestro parecer, no negar la posibilidad de lo prime-

ro, vemos muchas mas probabilidades á favor de lo segundo.

El general Burnside ha hecho de Acquia Creek, situado sobre el Potomac, su base de operaciones para marchar hacia Richmond por el camino de Fredericksburg, que es el mas directo. Esta ciudad, situada sobre el río Rappahannock, es uno de los puntos mas estratégicos de la Virginia y por eso los confederados han levantado en ella obras importantes de fortificación pasajera. Burnside ha dividido su ejército en tres cuerpos de 50,000 hombres cada uno: el del centro lo manda el general Kooker, y los otros dos están bajo las órdenes de Sumner y Franklin. La distancia de Fredericksburg á Richmond es de setenta millas.

Al mismo tiempo el general Burnside está formando otro cuerpo de ejército de 30 á 40,000 hombres en Suffolk, á unas treinta millas de Norfolk. Este cuerpo de ejército, cuyo objeto es, segun se dice, apoderarse primariamente de Weldon, estacion situada en el camino de hierro de Richmond á Charleston, avanzará por el Sur contra la capital separacionista en tanto que Burnside lo verifique por el Norte. Con esto creen los federales que obligarán á sus enemigos á concentrarse en las inmediaciones de Richmond para defenderla de este doble ataque.

Desde el principio de las hostilidades se ha venido observando un hecho por demás notable que ha servido en gran medida á los generales del Sur. Así como en el Norte se ha ignorado siempre las operaciones preparadas por los ejércitos confederados, su posición y su fuerza, en cambio los generales separatistas han sabido inme-

diatamente los planes de campaña concertados entre el gobierno de Washington y los generales de sus diferentes cuerpos de ejército. Al general Burnside le ha sucedido lo mismo que á Mac Clellan: á pesar del secreto con que trasladó su base de operaciones á Acquia Creek para dar un golpe de mano á Fredericksburg y marchar inmediatamente hacia Richmond, se ha visto prevenido, y cuando Sumner se presentó al frente de aquella ciudad, no solamente la encontró preparada para una imponente defensa, sino que el general Longstreet se encontraba en sus inmediaciones, á la orilla meridional del Rappahannock, con su cuerpo de ejército dispuesto a apoyar la ciudad y á disputarle el paso del río. Aunque el general Sumner ha intimado la rendición á la ciudad amenazada, ha recibido una respuesta negativa; de modo que si el general Burnside insiste en marchar hacia Richmond por este camino, parece que Fredericksburg está destinada á desaparecer quizá del mapa si los ejércitos beligerantes han hecho de ella un punto objetivo de ataque y defensa.

El plan de campaña del nuevo general en jefe del ejército del Potomac ni es tan bueno como parece á primera vista, ni deja de ofrecer sus peligros. Aun cuando el ejército que se reúne en Suffolk obre apoyado por la escuadra federal, tiene que operar aisladamente, y es mas que probable que los confederados antes que el ejército del Norte y el del Sur puedan dirigir un ataque combinado contra Richmond se dejarán caer con todas sus fuerzas sobre uno de estos dos ejércitos.

Aemás, el general StoeWal Jack-

son se mantiene con su cuerpo de ejército en el valle Shenandoah, al norte de la Virginia, y puede lo mismo invadir el Maryland y amenazar la capital del Norte que dejarse caer sobre la retaguardia de Burnside, como lo hizo sobre al flanco derecho de McClellan al empezar la batalla de los siete días, que dió por resultado la evacuación de la península de York por el ejército federal. Esta es en la actualidad la posición de los ejércitos beligerantes en la Virginia, y de ella hemos deducido los movimientos agresivos que pueden emprender uno y otro, y decimos agresivos también por parte de los confederados, porque estos tienen á su favor la ventaja de la elección así para la ofensiva como para la defensiva.

En los demás Estados las operaciones de la guerra se encuentran poco menos que paralizadas á causa de los temporales de la entrada de invierno. Aun cuando se habla de varias expediciones contra el Sur, mas que una cosa formal consideramos estos proyectos hijos de ese movimiento que produce siempre en el departamento de la guerra el cambio de un general en jefe, y la necesidad de dar esperanzas á un pueblo tantas veces burlado como lo ha sido el de los Estados Unidos, haciéndole ver que las operaciones militares van á entrar en un período de actividad no vista hasta ahora. ¡Qué nuevo desengaño para los Estados del Norte si la campaña de Burnside fuese tan desgraciada como las de sus predecesores!

Y sin embargo, la guerra civil de los Estados Unidos se inclina cada vez más á asumir un carácter vengativo y sangriento; pudiera suceder muy bien que el Norte y el Sur se hagan pronto una guerra sin cuartel y de exterminio como la que juntos hicieron en otro tiempo a los naturales del país. El reciente triunfo que acaba de obtener en las últimas elecciones el partido democrático ha acercado mas al presidente Lincoln á la fracción ultra republicana, al partido de la guerra á toda costa, á esa camarilla que ve llegar con placer el momento de poner en práctica la ley de confiscaciones y de encender en el Sur una guerra de raza, una guerra de esclavos. Por eso hemos dicho que la guerra de los Estados Unidos podía llegar á despojarse de la parte huma-

naria de que han procurado revestir la el caballerismo militar y la civilización de nuestros tiempos. El general Lee ha dicho que si el presidente Lincoln ponia en práctica su pensamiento de armar á los esclavos, el Sur entraría en el campo de las represalias y que serían fusilados los federales que cayesen prisioneros.

Aemás la idea de hacer tomar parte en la lucha á los negros es un arma de dos filos que puede causar tanto ó mas daño al Norte que al Sur. El gobierno de Washington ha ofrecido la libertad y protección á los negros que degüellen á sus señores, que incendien sus casas, que destruyan sus propiedades; el gobierno del Sur pude de á su vez ofrecer la libertad y la protección de sus ejércitos á los negros que se armen para invadir el territorio enemigo y que lleven á él el incendio, el saqueo y la muerte. Este cuadro espantoso, y parece increíble que un pueblo civilizado pueda apelar á unos medios tan bárbaros é indignos contra un enemigo al cual dos años atrás cobijaba la sombra de una misma bandera, contra unos Estados hermanos.

La noticia de la nota de la Francia proponiendo á la Inglaterra y á la Rusia la mediación colectiva en la guerra de América ha producido, como era de esperar, una explosión de ira contra aquellas dos potencias. La prensa unionista republicana y la plebe de las grandes capitales se han entregado a toda especie de manifestaciones contra dos naciones que quisieran ver cesar esa guerra brutal que ha de ser la ruina del Norte América si dura mucho tiempo. Los callejeros de Nueva York han predicado la guerra contra la Inglaterra, al mismo tiempo que el comodoro Wilkes, el del suceso del *Trent*, ha hecho una demostración contra uno de los puertos de las colonias británicas.

Tal pudiera ser la desatentada conducta del Norte y los desmanes de sus empleados que así como el proceder de Butler en Nueva Orleans respecto á los extranjeros, el atropello del *Blanche* en las aguas de Marianao, y la fanfarriada de Wilkes en el puerto de Nassau, provocan hoy esplicaciones por parte de las naciones europeas, determinara otro dia su acción colectiva para hacer respetar las leyes internacionales á ese pueblo frenético que se

cree con derecho así para despreciar todos los sentimientos que constituyen en la guerra la base de la moral cristiana, como para hollar en la paz todos los principios del derecho de gentes, á los cuales rinden tributo las naciones que se precian de honradas y cultas. J. MOLA Y MARTINEZ.

—Leemos en la Patria:

Habiendo dado aviso el cónsul de Grecia en Larisse al gobierno provisional de Aténas de que fuerzas otomanas considerables se concentraban en las provincias limítrofes de Grecia, y habiendo puesto por su parte en conocimiento del ministro de la Guerra los comandantes de los destacamentos escalonados á lo largo de las fronteras que algunas partidas albanesas al servicio de Turquía principiaban á hacer escursiones en el territorio helénico y cometían actos de bandolerismo, el ministro de Negocios extranjeros M. Diamantopoulos acaba de remitir á su encargado de negocios en Constantino-pla, para que la comunique á la Sublime Puerta, una nota que lleva la fecha del 24 de noviembre.

El ministro expresa su asombro al ver que la Puerta, después de las seguridades que le ha dado el gobierno provisional, y después de las medidas vigorosas y eficaces de que la Grecia tomó espontáneamente la iniciativa, ha decidido reunir en las provincias fronterizas fuerzas militares tan importantes. El ministro añade que le hubieran llamado menos la atención las disposiciones resueltas en Constantino-pla si no fueran por su carácter capaces de escitar los ánimos y dar origen á deplorables complicaciones, pues bastaría en efecto una contienda insignificante entre los griegos y los turcos para causar un incendio que lamentaría igualmente los dos gobiernos.

Las tropas otomanas no se han completado aun, y han principiado ya las incursiones en el terreno helénico. ¿Qué sucederá cuando esté ocupada toda la línea de la frontera? El ministro de Negocios extranjeros hace ver á la Sublime Puerta los peligros de esta situación, y declara que habiendo hecho la Grecia todo lo que de ella depende para pregarlos, declina de antemano, en el caso de que el gobierno otomano no obedeza á sus antiguas disposiciones la responsabilidad de los acontecimientos que podrían ser su-

consecuencia."

—De La España:

ACCIDENTE DESGRACIADO.—Hemos recibido noticias más detalladas sobre la catástrofe ocurrida en el ferro-carril, línea de Lisboa á Barreiro, de las que resultan que ha habido más de cien personas contusas y heridas; seis muertos y veintidós heridos han sido trasladados á Abrantes, entre ellos dos maquinistas y fagoneros.

Parece que la máquina descarriló hacia la mitad del puente, que es de dos vigas de 20 metros de abertura, que la caída de la locomotora rompió a pila cilíndrica, y que las dos vigas del puente cayeron arrastrando consigo en su caída diez y siete vagones cargados de rails, de traviesas y de gente, mezclados todos en un desorden horrible; cabezas, brazos, trozos de cuerpos humanos, muchos cadáveres, en fin, yacían en el sitio del siniestro; una mujer y un hijo cayeron debajo de una porción de rails; viéoseles vivos aun, pero espirando bajo aquel enorme peso, sin poderles socorrer.

El siniestro tuvo lugar el día 2 del actual á las once y media de la mañana.

TEMBLOR DE TIERRA.—Se lee en el *Imperial de Smyrna* del 21 de noviembre:

«Tenemos esta semana pormenores horrorosos sobre un horrible temblor de tierra que ha tenido lugar en Chest Ga Saba, aldea distante más de seis horas de Cataistar. El 3 de noviembre, á las tres de la tarde, se empezaron á sentir las primeras oscilaciones, y pronto adquirieron tal violencia que la mayor parte de los habitantes tuvieron que buscar su salvación en la fuga. Casi todas las casas (la aldea tenía unas 350) se vieron abajo, y las pocas que quedaron de pie estaban casi destrozadas.

Los habitantes que no tuvieron tiempo para huir, se vieron envueltos bajo los escombros de sus casas. Dice-se que el número de víctimas asciende á 300, pero creemos que esta cifra es exagerada. Cinco ó seis aldeas inmediatas á Chest Ga Saba han sufrido también con este temblor de tierra, pero en menores proporciones.»

EXPLOSION FATAL.—Según el *Correo de los Estados Unidos*, ha tenido lugar el 12 de noviembre último una terrible explosión en el almacén de pó-

vora de Jackson (Estado de Missonri). Despues de la explosión, el fuego se declaró en el edificio, reduciéndolo á cenizas, sin que fuese posible prestar socorro, pues una numerosa cantidad de cartuchos y bombas cargadas que contenía el almacén impedía acercarse á la multitud.

Poco despues el establecimiento se vio transformado en una especie de volcán, y lanzaba una lluvia de proyectiles en todas direcciones. Era tal la intensidad del fuego, que nadie logró escapar: todo lo que contenía pereció. Mas de cuarenta desgraciadas jóvenes quedaron sepultadas en las ruinas, sin contar los obreros y empleados, de los cuales no ha parecido ninguno.

MAHON 25 DE DICIEMBRE.

Ejem. 1148.

Sitio y toma de Tortosa por los cristianos, al mando del Conde D. Ramiro, defendida por los moros.

1472.

Sale de Barcelona un ejército para la conquista del Rosellón.

1470.

Entra en Tarragona el marqués de los Vélez, que venia mandando el ejército destinado por Felipe IV para someter á Cataluña, á la sazon sublevada contra su gobierno.

1807.

Los ingleses se apoderan de Madera por capitulacion.

1828.

Acción de Guaire, ganada, por los españoles al mando de Centeno, contra los insurgentes.

1836.

Sitio de Bilbao por los carlistas, socorren la plaza las tropas de la Reina al mando del general D. Baldomero Espartero, batiendo á los sitiadores.

El martes confirmó el Ilmo. Sr. Obispo en la parroquia de Santa María 115 niños y 127 niñas.

Por parte telegráfico de Palma, de ayer mañana, se ha sabido que el vapor correo *Mahonés* se halla detenido en aquel puerto á causa del mal tiempo.

Fechas notables.—El Correo de la industria publica una curiosa lista de fechas de algunos inventos:

La brújula era conocida en China por los años 2602 antes de J. C.; los tirios fabricaban vidrio en 1640; los lidiós tenían monedas de oro en 1500; el gnomon, entre los chinos, data de 1109; la pintura monocromática, en Corinto, de 840; la es-

cuadra y el nivel, debidos á Teodoro de Samos, arquitecto, de 748; el cuadrante solar, invención de Anaximenes de Mileto, de 520; los tapices, en Bérgamo, de 521; los relojes de agua en Egipto, de 250; los órganos hidráulicos, debidos á Otesibús, de 284; los tornillos ó roscas sin fin, los espejos astorios y la polea móvil (Arquímedes), de 220; el papel de seda en China, de 201; el mosaico, de 200; el descubrimiento de la precisión de los equinóxios (Hiparco), de 142.

Desde J. C., se han descubierto: el sistema astronómico de Ptolomeo, en el año 140; las campanas (Paulino de Campano), en 400; los anolitos de viento (Arabia), en 650; el fuego griego (Gállico), en 670; el papel de algodón (Constantinopla), en 750; el alcohol, en 824; la imprenta en China, en 939; el reloj de Gerbert (Silvestre II), en 992; las notas de música (Guido de Arezzo), en 1024; los escudos de armas, en 1150; el papel de tela, en Basilea, en 1177; la pólvora, en 1294; los anteojos (Alejandro Spino de Pisa), en 1296; los cañones, en 1338; el azogado de los espejos, en 1346; los mórteros, en 1346; el grabado en hueco, en 1410; la pintura al óleo (Van Dyck), en 1415; la tipografía, en 1450; la bomba aspirante, en 1456; las estampas, en 1458; la América, en 1492; el sistema de Copérnico, en 1500; la medida del arco del meridiano, en 1528; la proyección de las cartas marítimas (Mercator), en 1594; el azúcar de remolacha (Olivier de Larres, agrónomo francés), en 1600; los logaritmos (Just Byrge), en 1605; la circulación de la sangre (Harvey), en 1608; el telescopio, en 1609; las verdaderas leyes del sistema del mundo ó leyes de Kepler, en 1610; los anteojos de dos vidrios convexos, en 1611; el microscopio y el termómetro, en 1621; las leyes de la refracción, en 1625; el barómetro, en 1626; la prensa hidráulica, en 1658; la máquina neumática, en 1654; la teoría de la gravitación universal (Newton), en 1666; el resorte espiral de los relojes, en 1674; la velocidad de la luz, en 1675; el cálculo diferencial, en 1684; el azul de Prusia, en 1724; el moldeje en yeso, en 1748; el para-rayos, en 1757; el aeróstato, en 1783; los panoramas, en 1790; el telégrafo aéreo, en 1792; el galvanismo, en 1798; la vacuna, en 1800.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Gregorio presbítero.

CULTOS.

CORTE DE MARIA—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MANANA.

La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

AFFICIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL—Sale á las 7 horas y 49 ms.—Pónese á las 4 h. y 41 ms.

LUNA—Sale á las 9 h. 42 ms. de la M.—Se pone á las 8 h. y 54 ms. de la N.

